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基礎道緣一把握

隨機點撥領命隨

後學當完兵回來，在新店秀朗

橋旁的公司服務。有一天，來自上海

的張總經理家裡有喜事，後學應邀去

幫忙。席間看到一位雙眼炯炯有神、

舉止談吐都很磊落的長者，心中直覺

應是我們一貫道的前輩，所以我就去

查看他在賀禮上的簽名，寫著「張培

成」。

後學曾聽過陳文祥老前人及點

傳師們等提起張老前人。民國 34年

（1945），陳老前人從上海輾轉回台

灣開荒，因為他是在地人，而張老前

人是外省人，所以在印象中，逢年過

節，陳老前人都會去見張老前人。當

年，他們二老還分別擔任一貫道臺灣

地區的樞紐與副樞紐，關係相當密切。　　

吃飯時，後學便藉機向老前人自

我介紹：「大德張老前人好，後學是

寶光陳文祥老前人的後學，後學十年

前就已聽到陳老前人講起大德張老前

人您老的事。」

張老前人聽了很高興，把我的手

握得緊緊的，還說：「人生難得，真

道難逢。今天讓我們既得且逢，我們

要知修知辦、對道要好好地努力，不

要枉費大好因緣！」

◎劉黃河點傳師◎劉黃河點傳師

應機說法藏玄機應機說法藏玄機
生死無畏忠恕歌生死無畏忠恕歌
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值逢官考的時代因緣，多年苦尋

道場接線的後學，就此感恩成為基礎

人。

後學於民國 71年（1982）領命之

後就是隨駕老前人，老前人怎麼說，

我們都沒有第二句話；要後學到美國

去，後學馬上說走就走！

美國舊金山忠恕道院開壇時，適

逢忠恕學院中級部結業旅行，所以安

排行程到舊金山國外道場參訪並參與

盛會。當時中級部的王顯榮點傳師隨

駕老前人，要後學負責帶團。

在回程的飛機上，大家一起商研，

如何能有計畫地在舊金山開班以成全

美國的道親。最後，潘風明點傳師跟

後學說：「我們都無所謂，道務中心

若叫人，我們就走！」所以，此後後

學和潘點傳師就開始輪流到美國講道

理，訓練、成全道親。

應機說法藏玄機

啟化賢愚致中和

後學接觸基礎忠恕道場時，老前

人已在先天道院講《理數合解》；據

黃錫堃總領導點傳師所說，老前人早

期講道成全與進德修業班時的講述模

式是迥然不同的。

老前人講道，極注重應機說法，

比較是經典的、傳承的，而且很率性，

可說是原汁原味；但對青年班，老前

人培育這些受過現代教育、學識較高

的道苗，就好像是在疼孫子一般地循

循善誘。

他曾跟老一輩的說：「你們說的

道理，年輕人不會接受。」所以在帶

領青年班的那一段期間，老前人用包

容、關愛的心來和這些年輕人相處，

講道理時也相當活潑。訓文、拆字是

那時普遍常見的講道模式，而老前人

對年輕人講的是比較深入於理的方

面。老前人年紀雖大，但常讓年輕人

體會到老前人真的是跟得上時代！不

僅應機點撥，始終疼愛後學們的老前

人，偶而還會對機善誘，展現幽默、

活潑又率性的一面！

記得有一次，講師剛講完《中

庸》的「致中和，天地位焉，萬物育

焉。」這一段落，然後換常與大家玩

「腦筋急轉彎」的班長（就是後學）

上台，便接著一本正經地說：「今天

我們講《中庸》：『致中和，天地位

焉，萬物育焉。』這段道理非常重要。

講到『致中和』，你們沒有人比後學

了解！」
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話才說完，原本站在會客室外觀

望全場的老前人，一聽到後學這麼狂

妄的言詞後，眼睛立刻睜得超大，然

後就乾脆直接站在講台前，看後學如

何接下去。

後學看著老前人站過來，就開始

講儒家的心法傳承。所謂仲尼祖述堯

舜，憲章文武，心法代代傳承云云。

講到快結束時，後學才說：「後學剛

才說『致中和』沒有人比後學了解，

原因在什麼地方？因為後學現在就住

在中和。」一說完，大家便鼓掌，笑

得好大聲，覺得這樣很幽默、很好玩！

老前人笑了笑，接著上台說：「剛

剛班長說，住中和，沒有人比他了解。

我現在有一句話問大家：『我們得道

了，我們哪一個人不住在中和？』」

後學說的「中和」是「地方」；

老前人說的「中和」就是我們「玄關」

的這個所在。瞬時大家掌聲如雷，讚

嘆聲不絕於耳，老前人才接著解釋明

師一指的玄理。

下課後，同學們紛紛說：「班長

你這招還不夠讚，老前人那招才真夠

讚！」確實如此！後學拋磚而已矣，

貴在大德老前人轉得快，理論落實生

活，談笑玄指性理。

理無二致存天心

生死無畏忠恕歌

老前人擔心我們著相修行或認人

修行，所以決定不再用開沙，帶領我

們走向真修實練、認理實修之路。

香港有位前人曾經講過：「在大

陸開沙可信度比較高，因為那時老師

在；在台灣開沙，我們看看就好。」

因為以借竅、開沙來成全，遇考容易

退道心。畢竟習慣看顯化，後來還是

習慣要有顯化來支持，所以比較容易

受考驗。老前人選擇認理實修，以理

立基見礎，可謂深具智慧與魄力。

老前人有鑑於其他道場的後期發

展，因其領導前人成道後所產生的分

裂狀態，於是立定整合的方向，為基

礎忠恕永續領航。

他老人家說：「整合雖然很困難，

但還是要做！」又說：「分裂就是道

場的一個大問題，為什麼道場會分

裂？一貫道就是要合德同心啊！我們

辦的道全都是上天的，是天事，沒有

自己的私心。百年以後，這個身體還

是要丟掉啊，還有什麼是你的、我的！

所以沒有私心的話，應該整合就會成

功。」這樣無私的精神，老前人躬身

實踐，實為所有基礎忠恕人的榜樣。　　
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老前人常感覺時間不夠用，不但

每天睡得少，吃飯也吃得少。老前人

除了領導我們這些後學之外，還有很

多其他的事情要做，對基礎忠恕之外

的各道場老前人也都很關心。

一貫道從大陸傳到台灣，在大陸

有官考，在台灣也一樣；身負台灣地

區副樞紐的老前人，為了道，總是先

天下之憂而憂。所以不論哪個道場的

前人、點傳師發生事情，老前人一定

挺身而出，一馬當先，以天賦的公關

長才，想盡方法斡旋於各機關之間，

透過管道、用盡種種方法把事情一一

化解，這在當時是一件非常艱辛困難

的任務。

有一次，有位後學載老前人到警

備總部，車才開到半路，老前人就叫

停並說：「好了，你車子停路邊，我

下車你先回去。」又說：「你回去以後，

到袁前人那裡一下，你跟袁前人講，

如果幾個小時之後，我還沒有出來，

這道務的事就交袁前人辦了。」

我們大德張老前人，是隨時都準

備好的。這壯烈的精神、無畏的氣魄，

可不是一般人做得到、學得來的！

在照顧老前人時，曾聽老前人談

到民國 50幾年（1960年代）時，基

礎忠恕的道務中心在先天道院，而道

院當時是托身於道教會，所以基礎忠

恕所有的行政收入，幾乎全花在打點

人事、斡旋疏通、化解問題上面，時

局如此，夫復何言！

當時老前人為了台灣道場的穩定

與安全，忍辱負重、下很大的工夫，

所以各支脈若有什麼問題，他去的話，

總是會給他面子。老前人成道之時，

各道場前人來送老前人一程，其中某

道場的一位前人就說：「培老對一貫

道所做的貢獻，現在放眼看去，所有

一貫道的後學，幾乎沒有一個人能夠

代替他！沒有一個人能夠代替他！」
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我們就知道老前人在大家心中的分量

有多重！

在老前人晚年之時，道務中心安

排他在大陸的女兒來看他。他女兒長

得跟老前人很像。她第一次跟老前人

見面時並沒有高興，反而是一肚子的

痛恨，痛恨這個爸爸，為什麼要修一

貫道？因為老前人是一貫道的領導，

他的小孩在大陸被視為黑五類，她為

此承受很大的折磨與委屈。

後來她在台灣看到一貫道的道

場，她很感動。尤其是看到老前人告

別式的場面，她說：「我爸爸走這條

路是值得的！」她說原來她爸爸在台

灣做那麼偉大的事情，那麼多人很誠

心誠意地來跪拜，這是她在大陸沒有

辦法看得到的。所以當下她就釋懷了、

衷心地原諒了她的爸爸，也很感恩！

大德法音常流轉

一體道本基礎傳

後學曾奉老前人的指示在基礎雜

誌社學習，所以比較有機會看到老前

人的法語、佳文，我們試著把老前人

的慈悲賜導串聯成詩句，刊在〈基礎

雜誌〉上（第 76、77期）與大家共享

共勉：

老前人開班賜導―整體一貫

今年新春結緣　我講一貫之理

重點就在整合　一貫務必整體

點傳諸賢開班　殷勤開導勉勵

講師每次講述　理圓抱定不疑

凡事事在人為　成事與否念間

都是乘願而來　無非各了各願

真道真空不二　無極無相理天

此是一合理相　莫耽對待兩邊

老前人開班賜導―智慧大考

奉勸同修諸賢　明察天運考年

智慧大考在即　天演淘汰堪險

三六七二鬧場　怪力亂神散仙

正宗歧分左旁　妖言每惑定淺

假祖假師處處　魔法魔功齊顯

好奇之人入甕　著相最易受騙

千魔不改君子　萬難不退丈夫

此番風考慘烈　好好聽我善勸

轉刊自《聖業薪傳　鼎定未來　緬

懷世代輪轉的領航手　老前人成道

五週年感恩追思特刊》


